

EL CONSTITUCIONAL.

DIARIO LIBERAL.

NUM. 415.

ALICANTE.

Sábado 1.º Marzo 1873.

AÑO III.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

NI MORIR BIEN.

La república republicana ha triunfado de la república radical. Sea enhorabuena por el país, por la república y por el radicalismo. Por el país, porque si el país quiere la república, ya la tiene de veras y puede confirmarla; y si no la quiere, puede juzgar su ensayo y rechazarlo a tiempo, sin que el republicanismo tenga derecho a decir que el ensayo no fue puro. Por la república, porque de intentar hacerse para todos los españoles, y ser digna de los discursos apologeticos de Castelar, y de la seriedad recta de Pi, a no ser en la práctica mas que la sostenedora de los directores y consejeros de Estado de la Tertulia, hay gran diferencia. Y por el radicalismo, porque la república republicana ofrece al radicalismo una cosa inverosímil, un postor beneficio con el que le paga todo cuanto le debe: le ofrece el modo de morir con dignidad. Comprenden los radicales el beneficio, y lo aceptan con austeridad aunque tardía senitez? Lo dudamos. El precedente de la última crisis no abona la presunción. Como estaba anteayer el Madrid radical! Qué aspecto que preparativos de combate, qué concentración de Guardia civil, qué plantón de Voluntarios, qué nombramiento de autoridades militares, qué anuncio de batalla! Y con efecto: los ministros del radicalismo dejaron el puesto. La lógica, la picaresca fuerza de la lógica disolvió a aquellas masas de tropas, estinguio aquel alboroto, y el gobierno republicano se hizo hombre. Pero entonces, ¿por qué aquella actitud temerosa, que hizo hasta correr las mas caras?

Fortuna ha sido que el público tenga en estos días la obligación de reirse por el motivo del Carnaval; porque si no, si el público hubiera prestado honda atención a la actitud valentona y malograda del radicalismo, la silba general hubiera sonado hasta en Elvas; hubiera aumentado las amarguras solitarias de aquel jefe de peica de quien ya nadie se acuerda. ¿Por qué no hicieron voluntaria, presurosa, habilidosa, artísticamente, los radicales, lo que tuvieron al fin que hacer bajo la presión de la fuerza moral de la república republicana? ¡Ah! decididamente, el radicalismo no quiere morir bien, no sabe morir, no sabe eso que los atletas clásicos sabían, y los partidos honrados deben saber: caer en una postura decorosa, y presentarse en ella a la historia. Bien es verdad que los moralistas aseguran que el vivir mal traer casi siempre mata, y que por algo se dijo aquello de que: quien mal anda mal acaba.

Todavía, sin embargo, tiene el radicalismo (¡qué fortuna de agrupación; si hubiera sabido aprovecharla!) todavía, la suerte loca ofrece al radicalismo la posibilidad de morir regularmente, y de despedirse en serio de este país que ha sido su conquista. La crisis última tenía dos partes. La primera: formación del gobierno homogéneo; eclipse de los realistas que se sacrificaron la noche del 11. Ya esta parte, loado sea Dios, está cumplida. Queda ahora la segunda: disolución de la Asamblea soberana, y por mejor decir, el eclipse definitivo de la mayoría monárquica en cuyas manos se deshizo la monarquía, y a quien la mas vulgar honestidad impide seguir en el ejercicio de esa soberanía improvisada.

Ahora bien; hoy se rennen los radicales. A la hora en que escribimos, la mayoría realista de la república está deliberando. Sobre qué, para qué, por qué? Misterio. Pero vean ustedes qué gran momento para que el radicalismo tomase la iniciativa en lo que resta de su disolución, y enviase a uno de sus oradores, mañana mismo, a la Cámara, con encargo de decir a la república: «Heimos acordado despojar por completo el camino; podemos haber sido mas ó menos; traviesos en nuestros dos años de vida; pero somos después de todo, españoles, y como vemos que hoy no servimos para nada bueno en la legalidad de España, nos retiramos. No somos quisimos hacer una república con rey. La naturaleza enemiga de monstruosidades, se opuso a ello. Vosotros habéis venido, y nosotros nos vamos a dar cuenta a nuestros electores monárquicos del uso que hemos hecho de su mandato!»

Si el radicalismo hiciera esto, ¿cosa parecida? ¡qué sorpresa, qué impresión favorable, aunque inesperada, no produciría! El país, perdonémoslo la frase, se desquitara el sombrero, y viéndole caer y morir bueno y dignamente, tendría para despedirlo algo del respeto que merece siempre la enmienda, por inútil que sea.

Pero ya verá el país cómo no hace el radicalismo semejante cosa. Al menos, nosotros no la esperamos ni remotamente. Quisiéramos equivocarnos; mas si algo, a nuestro juicio, resulta de la reunión, será otro alarde de fuerza galvánica y cadavérica, otro estéril síntoma de patalogía.

otro ahuecar de voz para echar a correr de mala manera. A lo sumo, a lo sumo, se insistirá en lo de la comisión permanente, pidiendo que tenga intervención moral en el reparto de los distritos.

No saben ni morir bien; hay que reconocerlo, y confesarlo, y sentirlo como compatriotas. Han podido pasar a la posteridad como unos apostatas discutibles hasta cierto punto, y constarán solo ante ella como los echados de la república que trajeron. Y todo por algunos destinos, que no conservarán! No hay en la historia un crimen menos práctico.

(Diario Español).

SECCION POLITICA.

Alicante, 1.º de Marzo de 1873.

A LOS REPUBLICANOS SIN MISTIFICACIONES.

Como hemos dicho repetidas veces, desde que se ha proclamado la República, cuyas excelencias teóricas reconocemos, por mas que temamos que no sea fácil llevarlas a la práctica en toda su pureza, nuestra misión se reduce a prestar apoyo al gobierno nuevamente constituido, para ayudarle a consolidar el orden, y a salvar la sociedad y la libertad, de los embates de sus enemigos naturales, que son los internacionalistas y los partidarios de D. Carlos. También nos interesa salvar a la República de otros enemigos, que son los mas temibles, pues viven en su seno, y no solo pueden herirle de muerte a ella, sino también a la patria; a quien tantos males han acarreado desde la hora fatal en que se agruparon con el propósito de explotar al país, sin reparar en los medios.

Ociosó nos parece añadir que hablamos de los radicales; pues digan y piensen lo que quieran, ciertos republicanos, ó inescrupulosos ó guiados por miras que desconocemos, todo el mundo sabe que los hombres de la fé perdida son el mas temible escollo en que hoy tropieza la república.

Y no son vanos temores, ni mequinos sentimientos de antipatía personal los que nos impulsan a hablar así: por desgracia, a falta de altas dotes del entendimiento, poseemos una larga experiencia política, y sabemos algo de historia; y la una y la otra nos han enseñado lo que puede esperarse de los partidos que nacen como nació el partido radical, a impulso de la ciega ambición y del repugnante egoísmo.

Por eso venimos haciendo tan cruda guerra a esos hombres, cuyas miras adivinamos desde que aparecieron en el estadio de la política, y seguiremos combatiéndoles sin tregua, por que tenemos la certeza, de que así como derribaron la monarquía, para traernos la república sensata que hoy nos rige, y que aspira a cimentarse sobre el orden y la justicia; derribarán también esta república para lanzarnos en los horrores del socialismo ó de la reacción absolutista.

Y digan lo que quieran ciertos hombres que en esta cuestión no ven muy claro, el pueblo que, como indicamos ayer, posee un instinto que equivale a la ciencia política, piensa como nosotros respecto a los radicales. Dígalo sino la actitud que tomó Madrid al ver que se habían entregado cuatro carteras en el gobierno de la república, a cuatro tráfugas de la monarquía. Dígalo esa irritación que cada día se acentúa mas, contra Martos, jefe hoy de los radicales; según nos dice ayer el telégrafo.

Y es natural que esa irritación se acentúe, en vista de la insistencia con que pretenden ocupar altos puestos en la república, los mismos que los ocupaban en la monarquía, lo cual demuestra, aun a los ojos de los menos experimentados, que el único fin de esos hombres es la sed de mando y de presupuesto.

Si fuera posible que los radicales abjurasen de su sistema corruptor, aun podría perdonárseles su ambición y su egoísmo; pero en vista de que ni se corrigen ni se enmiendan; creemos que hoy el mejor

servicio que podemos prestar a la república, es aconsejarle, un día y otro que los arroje de su seno.

El último telégrafo que publicamos en nuestro número de ayer, da toda la medida de lo que son los radicales, y de cuales son sus fines y los medios de que piensan valerse, para conseguirlos.

Dice el telégrafo: «Los radicales negocian la disolución de la Asamblea, conservando los destinos y garantizando el determinado número de distritos.»

¿Necesita comentarios esa negociación, esencialmente polaca, cuyas condiciones son dejar que los que la proponen sigan devorando el presupuesto, y que los que la acepten lleven la coacción, el cohecho y la inmoralidad a los comicios, pues no de otra manera pueden garantizarse determinado número de distritos?

¿Necesitan prueba mas clara de lo que pueden esperar de los radicales los que, llamándose republicanos, tratan todavía de defenderles y de conservarles a su lado como poderosos auxiliares?

Creemos que todo el que no esté ciego debe ver como nosotros, que la república arrastrará una existencia precaria, y vivirá empobrecida y raquica, como los campos de trigo invadidos por la cizaña, mientras no arroje de su seno a los que, según hemos dicho tantas veces, mataron la monarquía; como se preparan ya a matar la nueva institución, llevando a ella su sistema de ilegalidades, de bajas intrigas y de prevaricaciones.

Hemos dicho y repetiremos cien veces, para que nadie pueda dudar cuáles son nuestros propósitos, que estamos decididos a apoyar con lealtad a la joven república, mientras se mantenga como hasta aquí, pura de toda mancha; mientras sea un gobierno y una égida para todos; mientras nos garantice el orden, la moralidad, la justicia; y sobre todo, la integridad y la ventura de la patria; y como eso no ha de poderlo realizar sino se aparta de los que carecen de las virtudes indispensables para llevar a la práctica ese bello ideal de las instituciones, por eso creemos que nuestra misión debe concretarse hoy a aconsejar a la república que no cometa el error de confiar su suerte a los que derribaron la dinastía de Saboya, y por eso nos dirigimos a los que de veras desean la consolidación de la república, en toda su pureza, esto es, a los republicanos sin mistificaciones.

MIRADA RETROSPECTIVA.

NUESTRA PREVISION.

Hoy hace precisamente un año que escribimos en nuestro periódico un artículo titulado: *Lo que sería el triunfo de los radicales*; y para que se vea que nuestra profecía se ha cumplido en su mayor parte, le reproducimos a continuación.

El que la vivido mucho tiempo en medio de las contiendas políticas, con dificultad se equivoca; y por eso nosotros que con tanta seguridad predijimos lo que sería el triunfo de los radicales, creemos tener títulos bastantes para que no se desatiendan las predicciones que hemos hecho y que seguiremos haciendo, acerca de lo que sería la República si consintiese en su seno a ese partido que tan a fondo conocemos.

He aquí nuestro artículo de 28 de Febrero de 1872:

«No vamos a ocuparnos de la monstruosa coalición acordada por el partido radical, otros colegas lo han hecho mejor que pudiéramos hacerlo nosotros; otros periodistas han demostrado ya de una manera incontrovertible, cuanto tiene de insensata, de antipatriótica y de funesta para la libertad, una coalición en la cual el elemento que todavía insiste en llamarse dinástico y liberal, entra por tan poca cosa, al paso que los adeptos al absolutismo y a la república han de componer la inmensa mayoría.»

¿Qué van a ser los radicales en esa coalición nefanda? ¿Creen acaso haber podido imaginar siquiera que Nocedal a quien rodea un partido

en su consecuencia, que raya en temeridad, lo hace verdaderamente peligroso, ya a dejarles a ellos la dirección de las elecciones en los pueblos en que D. Carlos cuenta todavía con muchos parciales? ¿Creen que Castelar, Riquelme, García Lopez, Garrido y el marqués de Albalade van a concederles un solo candidato en los distritos en que el espíritu republicano predomina? ¿Insensatos! el papel que ahora van a hacer en esa botargada política que han preparado es el de cómplices. El resultado de sus esfuerzos, si llegasen al término que sueñan, sería irremediablemente el triunfo de la República ó el triunfo del despotismo.

¿Creen en su desatentada obcecación que unas cortes compuestas en su inmensa mayoría de carlistas, republicanos y alfonsinos, se contentarían con derribar el gabinete Sagasta? No, esas cortes empezarian por derrocar la dinastía de Saboya, que es la enemiga natural del despotismo y de la república, y después se devorarían entre si como lo hizo la Convención francesa, disputándose la victoria para plantear después sobre las ruinas de la patria el alzamiento del despotismo, ó el Capitulo de la república.

¿Es a eso a lo que aspiran los radicales? Pues no los envidiamos su patriotismo. Imaginamos aún en su soberbia, que podrán después de la borrasca contener las iras del mar alborotado como Neptuno, con un solo golpe de su tridente? Pues compadecemos su pueril vanidad.

España lo está viendo, la actitud de los radicales es hoy más hostil para la tranquilidad pública que la de los carlistas y republicanos; después de haber titubado entre si optarian por el retraimiento ó la coalición, se han decidido por la segunda; pero en tales términos que no sabemos cuanto tiempo permanecerán fieles a su acuerdo; tan preñados de amenazas vienen sus periódicos y tan resueltos se muestran a retraerse en el acto en que crean que se falta a la ley por el gobierno; y como ellos han de creer eso en el acto en que sean derrotados en un distrito, y como su derrota es segura en la inmensa mayoría de los puntos en que presenten candidatos, de seguro, esclamarán para encubrir su impotencia: *coacción, violencia, abuso!* y darán la orden de retraimiento para poder gritar acto continuo ¡a las armas!

Y entonces los carlistas, que están mejor organizados que ellos, gritarán ¡viva Carlos VII! Los alfonsinos responderán ¡viva Alfonso XII! Y los republicanos, que son mas en número, querrán proclamar la República.

Detrás de todo esto vendría el caos, y los radicales tendrían la satisfacción de morir guillotinado por los federales, ó ahorcados por los carlistas.

El día 26 a la una de la tarde recibió el señor ministro de la Guerra a todos los generales, jefes y oficiales de las diferentes dependencias militares, cuarteles ó institutos que en Madrid residen.

El señor duque de la Torre se había anticipado a este acto de cortesía.

El general Acosta manifestó que no había ambicionado el puesto que ocupaba; que tampoco lo había solicitado; pero una vez en él, estaba decidido y resuelto a que empezase un período de justicia en el ejército, que terminase el favoritismo que tanto desaliento llevaba a sus filas, y que se estableciese la disciplina, profundamente quebrantada. Para esto fin, el ministro de la Guerra ofreció a sus subordinados que pondría cuanto estuviese de su parte y si circunstancias especiales lo obligaban a faltar a su compromiso, abandonaría antes el puesto.

Mucho nos alegramos de que el general Acosta, inspirándose en estos sentimientos, que ayer expresó de modo adelante con incuestionable afán.

Ante todo le rogamos, en nombre de la patria y de la dignidad del ejército, que procure dar una solución satisfactoria al conflicto ocurrido con el cuerpo de artillería. Cíamose el señor general Acosta, y se lo decimos con completa sinceridad, esta debe ser una de sus primeras resoluciones. No indicaremos el procedimiento y el medio que debe emplearse para que vuelvan a las filas jefes dignos y oficiales pundonorosos, porque queremos dejar al ministro de la Guerra la gloria y la satisfacción que debe caberle si, como esperamos, consigue ese laudable propósito.

Parece que el general Lagunero, a la vista de lo que ocurre en la capital del Principado, ha expresado al gobierno el deseo de ser relevado.

Dos sultos publica ayer *El Municipio*: en el uno pide la separacion de los ayuntamientos desafectos a la República, y en el otro dice que es preciso cese la irregularidad en que se encuentra la diputacion, pues los republicanos han de demostrar que son los primeros en acatar las leyes, y *faltar a ellas sin necesidad* es un lujo de ilegalidad que a nada conduce.

Este *faltar sin necesidad* vale un imperio, y sin perjuicio de hacernos cargo otro día de la política republicana que aconseja *El Municipio*, le diremos hoy que la comision de la diputacion hace tiempo que es republicana y por consiguiente no comprendemos como la administracion de la provincia puede ser unionista, como él asegura; por lo demás, todas las ilegalidades que se cometieron por la diputacion provincial, al constituirse, fueron obra de sus inseparables amigos los radicales, contra cuyos acuerdos protestaron tambien los republicanos dejando de asistir a las sesiones.

Hay, pues, lógica y no confundamos los hechos.

Parece que está definitivamente acordada la separacion del jefe de esta fábrica de tabacos, D. Blas de Loma y Corradi.

Aunque los periódicos radicales de la mañana han procurado desorientar con sus lacónicas reseñas el resultado de la célebre reunion tenida en la noche del 26, la discrecion de algunos de sus individuos no ha sido tanta que haya podido evitar que se trasluzca lo que en ella ocurrió, que por cierto ha sido curioso é importante.

La cuestion versaba sobre la conveniencia de la disolucion de la Asamblea, ó su prolongacion, y así como de paso, sobre la mayor ó menor confianza que podía inspirarles el actual gabinete, tal como se halla constituido. Despues de un animado debate, entre los principales oradores del radicalismo, y del discurso apasionado y destemplado y lleno de mortales retenciones del Sr. Becerra, y del no menos notable que pronunció otra persona importante del partido, para quien hubo mas de un campanillazo y el obligado cortejo de apóstrofes é interrupciones, se convino al fin en nombrar una junta directiva que adoptase las resoluciones que las circunstancias exigian.

De Quintanar de la Orden nos escriben que los radicales que se hallan al frente del municipio, y particularmente el alcalde, queriendo imponerse á aquellos pacíficos ciudadanos, armó varios individuos y se fué con ellos á un baile de máscaras donde estaban reunidos casi todos los vecinos, y les dió un susto mayúsculo, prestando que habia tomado aquella medida para evitar que los republicanos armasen un motin, como tenían proyectado.

¿Seguirán los republicanos pretendiendo que los radicales son sus amigos?

La abundancia de original no nos ha permitido publicar hoy la circular que el ministro de Estado de la República ha dirigido á los representantes de España en el extranjero: lo haremos mañana, pero entre tanto, no podemos resistir al deseo de participar á nuestros lectores lo que sobre este documento dice el periódico republicano *El Pueblo*:

«Dice el Sr. Castelar en su memorandum á las naciones extranjeras, que la Suiza acaba de bendecir (como si fuera un Papa) desde sus altas montañas á nuestra república.

Nos alegramos de ello; pero lo que nosotros queremos para la república es la bendicion del pueblo español, la bendicion de todos los hombres de buena voluntad, viendo que la república representa el orden y la libertad.»

Tiene mucha razon nuestro colega. Orden y libertad es lo que desea el pueblo español; pero tambien quiere la integridad del territorio, y ha llamado nuestra atencion que en dicho memorandum el Sr. Castelar ofrece en nombre de la República conservar la integridad nacional, y no dice nada sobre la cuestion de las Antillas, en que tan extemporánea intervencion quieren ejercer los Estados Unidos.

Es un olvido un poco sospechoso.

A consecuencia de los rumores que circularon en Madrid el 26 por la noche, atribuyendo á la reunion de la mayoría radical una significacion y una importancia que no tenia, se creyó conveniente concentrar algunos guardias civiles en el edificio del Congreso.

El miedo guarda la viña y la guardia civil á los radicales.

El 27 circulaba en Madrid una noticia grave de Puerto-Rico. Se decía que el capitán general Martínez Plowes no ha podido encargarse del mando de la isla, y que se hallaba encerrado en una fortaleza.

El gobierno parece, sin embargo, no ha recibido ningun telégrama que confirme la anterior noticia.

En el vapor *Vinuesa* han llegado á Valencia varios oficiales del ejército de Cataluña que no habian querido seguir la actitud de las tropas.

Parece que el general Hidalgo ha pedido refuerzos al capitán general con la mayor urgencia.

Dichos oficiales llegaron el 26 á Madrid.

Leemos en *El Eco Popular*:

«Acabamos de ver un paquete de unas cincuenta cartas dirigidas á distintas personas, las cuales, sustraídas al parecer de correos, ó estraviadas de un modo incomprensible, han sido entregadas por una mujer desconocida á uno de los alcaldes de barrio de esta capital. Este alcalde se ha dirigido al ministerio de la Gobernacion para entregar el paquete y dar cuenta de un hecho tan incalificable, lo cual demuestra hasta qué grado ha llegado el servicio de nuestros correos. No puede decirse más. Denunciamos el hecho porque al hacerlo defendemos los intereses públicos, y condenamos la demoralizacion cada vez más creciente, cada vez más escandalosa, cada vez más criminal que se observa en el ramo de correos. Como nada se observa, como los reglamentos son una palabra muerta, como no hay verdaderos funcionarios de correos, así anda ello. En las naciones más atrasadas no sucede lo que está pasando en España. Es una vergüenza cada vez mayor, pero la correspondencia pública pertenece hoy al primero que quiere hacer uso de ella, como el paquete que acabamos de ver en manos de un alcalde de barrio.»

Es preciso que el Sr. Pi y Margall ponga pronto un correctivo á este estado de cosas que nos desacredita á los ojos de la Europa, y ocasiona gravísimos perjuicios al comercio, á la industria y á todas las clases de la sociedad.

El nuevo gobernador de Madrid ha dirigido á los habitantes de la capital la siguiente alocucion:

«Ciudadanos:

Al encargarme de este gobierno civil por la confianza con que me honra el Poder Ejecutivo de la república, solo aspiro á merecer la de los honrados habitantes de toda la provincia. A un objetivo dedicaré mis esfuerzos, y espero que no serán perdidos.

Si en circunstancias normales es difícil llenar cumplidamente los deberes del puesto que hoy ocupo, es más difícil llenarlos en épocas azarosas. Pero debo decirlo: el verdadero, el único origen de ciertas inquietudes, es la credulidad con que se acogen los rumores más absurdos y las noticias que emanan de los enemigos del público sosiego.

Para llevar la calma á todos los espíritus y llenar la mision que me ha sido señalada, necesito el concurso de los habitantes de Madrid. Si consigo que todos esperen con la confianza, con la entereza de los pueblos libres el curso general de los acontecimientos, yo respondo de los grandes intereses públicos, de la seguridad de las personas y de la causa del pueblo.

Madrid, 25 de febrero de 1873.—Salud y fraternidad.—El gobernador civil, Nicolás Estigarribia.

El periódico republicano *El Pueblo*, comentala anterior alocucion y dice «el fondo es bueno, pero eso de llamar ciudadanos á los administrados, no nos parece mal, pero es una imitacion francesa. Lo de *salud y fraternidad*, es otra imitacion francesa, ridicula y de todo punto inútil.

«Siempre imitando lo malo é inútil del país vecino!»

Estamos de acuerdo.

Habla nuestro colega *El Diario Español*:

«La tristísima situacion á que ha dejado reducida la Hacienda el último gobierno radical, preocupa gravemente, y no sin motivo, á los republicanos. Llegados á las esferas del gobierno, en la cual ya no bastan las teorías sino que es preciso adoptar resoluciones prácticas, los nuevos hombres del poder reconocen las grandes dificultades que ha de oponerles para caminar desembarazadamente la pavorosa cuestion financiera, y tratan, sin duda, de aplicar á ella su atencion.

El periódico que mas identificado se halla con la situacion actual, que es sin duda *La Igualdad*, publicó ayer un artículo en el cual aborda ya francamente la cuestion de Hacienda, y recordando la lastimosa é insostenible situacion en que se encuentra, con un presupuesto de cerca de tres mil millones de gastos y menos de dos mil de ingresos, y con una Deuda nacional cuyos intereses absorben casi todas las rentas públicas y el producto de las contribuciones, propone despues el plan que considera más acertado para vencer tan insuperables dificultades y hacer viable la gestion financiera de la república.

«Sin entrar por hoy en apreciaciones de ningun género ni emitir juicio alguno sobre cuestiones de tan honda trascendencia, nos limitaremos á

dar una sucinta idea del plan que propone *La Igualdad* como el medio más acertado de salvar á nuestra Hacienda de un naufragio seguro.

Propone lo primero que la Deuda pública se reduzca hasta el punto de que solo se considere como capital el valor que tuviera en cotizacion al tiempo de proclamarse la república, es decir, que el valor nominal de la Deuda pública quede reducido á un 22 por 100 próximamente, que era el valor efectivo que en aquel día representaba. Reducida á la quinta parte próximamente la Deuda pública, será fácil pagarle con puntualidad un interés de 5 por 100, mientras se vaya realizando su completa amortizacion.

Para aumentar los ingresos y facilitar esta amortizacion, propone la formacion de un gran catastro que complete los datos estadísticos que sirven hoy de base para fijar el impuesto territorial, y como cree que en esta riqueza hay grandísimas ocultaciones, supone que ha de aumentar considerablemente los ingresos por este concepto.

Supone además que hay inmensas propiedades usurpadas, cuyos actuales poseedores no tienen títulos legítimos de ellas, y para descubrirlos y hacer que pasen á ser propiedad del Estado que luego podrá venderlos, propone la formacion de un plano parcelario de todo el territorio, en el cual se comprendan todas las fincas rústicas y urbanas existentes en la nacion; trabajo que debería realizar el cuerpo de ingenieros, que posee para ello personal suficiente, en disfrute de pingües sueldos, y á cuyos trabajos debería coadyuvar una comision judicial, respetable por su categoria, encargada de revisar los títulos de justificacion de todos los propietarios y de declarar bienes nacionales los usurpados y mal poseídos.

El importe de estos bienes, en concepto de *La Igualdad* es incalculable, y vendidos como se han enagenado los demás bienes nacionales, bastaria y aun sobraría para la completa amortizacion de la Deuda, ya reducida á su quinta parte.»

Atrevidillo es el plan, no sabemos si habrá quien se atreva á acometerlo, por nuestra parte creemos que sería una injusticia proceder de ese modo y nos haria perder completamente el crédito, sin el cual no pueden vivir las sociedades modernas.

Advertencia interesante:

La Igualdad, diario republicano semi-oficial, pide ya la REVISION DE LOS TITULOS DE PROPIEDAD.

Calma, que aun es pronto.

Toda la disminucion que ha tenido la Deuda flotante del Tesoro, durante el mes de enero último, se ha reducido segun dicen los periódicos, á 30.766.868 pesetas 13 céntimos á pesar de la realizacion del empréstito de 1.000, que debía destinarse en gran parte á consolidar dicha Deuda. El radicalismo, para el cual 1.000 millones son un grano de anís, ha dejado en descubierto el exorbitante crédito de 354.380.611 pesetas que en fin de enero importaba la Deuda flotante y que constituyen un conflicto constante para el Tesoro.

Todo lo han dejando así esos buenos señores.

La propaganda que se está haciendo en el ejército llega tambien á la Armada. En San Fernando han desertado un crecido número de soldados de infantería de marina, habiendo tenido las autoridades del departamento que adoptar serias disposiciones para evitarlo.

Dice *La Política* del día 27:

«En el salon de conferencias proclamaban ayer algunos republicanos la necesidad de reformar la ley electoral, no solo en la parte que de hecho ha modificado el nuevo orden de cosas, sino determinando tambien que las elecciones se hagan por provincias y no por distritos.

Si, contra lo asegurado por el presidente de la Asamblea en la sesion del lunes de que las elecciones se harian por distritos, se verifican estas por provincias, desde ahora pueden contar los republicanos con que los conservadores de todos matices les dejarán el campo completamente libre.»

El *Correo Militar* ha publicado un artículo contra el general Córdoba en su número del día 27, que se titula *Ecce-Homo*. En él, no sabemos qué admirar mas, si lo valiente y correcto del lenguaje ó la verdad que encierran las palabras.

La cita que toma por tema de su escrito es aplicable en general á todo el partido radical.

Héla aquí:

«La traicion nunca puede ser una virtud, aun cuando preste sus servicios á la causa más legítima del mundo; la traicion siempre, y en todos casos, es infame.

Segun.»

Leemos en *Las Provincias* de Valencia del día 27:

«Anoche, á las siete, hubo una momentánea alarma en la plaza de San Francisco é inmedia-

ciones, promoviendo corridas y cierre de puertas. La causa fué un ligero bullicio que hubo á la puerta de los cuarteles de dicha plaza, en donde se reunieron algunos grupos de paisanos. Sobre el origen del accidente hablábase con mucha variedad: decía que algunos soldados se negaban á obedecer el toque de retirada; que estaba arrestado un músico, por haber faltado á la lista, y que se reclamaba su libertad; que habia habido una reyerta entre un oficial y un soldado. La verdad es que, por una causa ú otra, se formaron grupos y se dieron vivas á la república, ocasionando la alarma, que se desvaneció al ver que no habia motivo para ello y que todo se habia tranquilizado.»

Parece que en todas partes se notan chispazos de la relajacion de la disciplina militar.

Ayer nos faltó la carta autógrafa de Madrid, y como tenemos la seguridad de que nuestro celoso corresponsal no deja de mandarlas diariamente, atribuimos esta falta al pésimo servicio de correos.

De los periódicos que mas alcanzan de la sesion del jueves, tomamos el extracto que á continuacion copiamos:

ASAMBLEA NACIONAL.

Dicese en la tribuna que el presidente Martos está enfermo. Eso ó algo parecido debe acontecer, porque el Sr. Gomez ocupa el sitio de la presidencia con escaso número de representantes.

Sin embargo, se abre la sesion á las dos y media, y se procede á la lectura del acta.

El banco azul se encuentra favorecido por los Sres. Figueras, Pi y Margall y Tutau.

Se aprobó el acta y se dió cuenta del despacho ordinario; se nota aumento de concurrencia en la izquierda.

Entra el Sr. Oreiro y dese á conocer en el banco ministerial, haciendo lo mismo el señor D. Nicolás Salmeron, que aparece acompañado de los Sres. Castelar y Chao.

El Sr. Labrador quiere que el ministro de Hacienda presente los inventarios de los bienes de palacio, para hacer constar el comportamiento del pueblo español en aquella revolucion tan magnífica de setiembre, (risas) en la que tan bien se portó el pueblo. Pide la presentacion de estos documentos magníficos (risas) para que se conozcan.

El Sr. Tutau responde que el Sr. Labrador será complacido.

El Sr. Jove y Hévia pregunta si el gobierno repondrá á los empleados civiles injuramentados que fueron destituidos por este concepto, y si puede manifestar lo que haya sobre orden público en Puerto-Rico.

El Sr. Figueras reproduce lo que antes habia dicho respecto á este asunto sobre juramentos; y el Sr. Sorni añade que nada sabe respecto á orden público en la isla de Puerto-Rico.

El Sr. Cisa entretiene un rato á la Asamblea con preguntas que nadie escucha.

Se entra en la orden del día, y usa de la palabra el señor marqués de Barzanallana en el debate sobre abolicion de la esclavitud.

Demuestra que antes las eminencias del partido radical no eran adeptos á la abolicion inmediata de la esclavitud, y cita los nombres de Zorrilla, Becerra, Montero Rios, Figuerola, Beranger, etc., etc. Cita nombres dignos y grandes estadistas extranjeros amantes de la abolicion que han caminado con mucha parsimonia para realizar este pensamiento.

ÚLTIMAS NOTICIAS DE CATALUÑA.

Los periódicos de Barcelona del miércoles dan cuenta de haber llegado el día anterior el general Contreras, que fué victoreado al desembarcar y en su tránsito al palacio de la Diputacion, en donde conferenció con esta corporacion. Despues salió al balcon y el diputado Lostau arenegó al pueblo en nombre del general, leyendo la proclama que este habia publicado en Andalucía cuando la última sublevacion federal. Despues habló tambien el Sr. Contreras recomendando á la tropa la disciplina y diciendo que su principal objeto era batir á los carlistas, para lo cual dejaría la capital á la custodia de las fuerzas ciudadanas. Mas tarde visitó el nuevo capitán general los cuarteles.

El nuevo gobernador Sr. Ferrer y Garcés, que el día anterior habia tomado posesion del cargo, habia sido muy bien recibido por la Diputacion provincial, ante la cual se habia declarado decidido federalista.

Hé aquí ahora lo que dice uno de nuestros colegas de aquella capital:

«La columna que habia salido de Barcelona para socorrer á Vendrell, entró en esta poblacion sin encontrar á la faccion. Los carlistas, al saber que se aproximaba la columna republicana, levantaron el sitio dividiéndose en dos partidas, fuertes de cerca de 1.000 hombres cada una, y dirigiéndose la que iba á las órdenes de Galcerán hacia Montaña y Torrellas, y la otra hacia Rodañas.

Las últimas noticias de la faccion de Saballs, es que estaba el 23 en San Pedro, llano de Vich, donde afuyeron muchas personas de los caseríos y pueblos comarcanos. Muy alegres estarían los carlistas, cuando los que fueron allá dijeron que todos bailaban de lo lindo, y en particular el mismo Saballs y su hijo, añadiendo que forma-

ban parte de su estado mayor...

De Igualada dicen con fecha 22 al Diario de Barcelona...

Nasratat, Miret y Ferrer, con un total de 400 hombres uniformados...

La Redención del pueblo, de Reus, inserta una correspondencia de Vilallonga...

En el espresado pueblo de la Poble de Mafumet, dice tambien la carta...

A la Crónica, con fecha del 24, escriben de Blanes: «Acaba de ser consumido por las llamas el gran molino harinero llamado de Gelpi...»

Dice la Crónica de Cataluña que al frente del batallón de cazadores de Arapiles...

El Mauresano del 29 dice que a consecuencia de haberse reconcentrado en Barcelona...

CORREO DE PROVINCIAS.

El partido carlista se agita en la provincia de Valencia, segun dicen los diarios de dicha capital...

En la misma noche se levantaron en armas los carlistas de Guadalupe, saliendo, segun parece, en direccion a Alcañiz...

El cabecilla Cucala ha estado en Villareal de donde se llevó 5 caballos...

Un parte de Segorbe del 26 da cuenta de haber entrado en Matet (sierra de Espadan) el mismo dia...

Respecto a las Provincias Vascongadas y Navarra, se dice que D. Carlos ha repasado la frontera...

Respecto a Cataluña, que en Tordera han tenido que entregarse a la faccion Saballs...

Respecto a Cataluña, que en Tordera han tenido que entregarse a la faccion Saballs...

Respecto a Cataluña, que en Tordera han tenido que entregarse a la faccion Saballs...

Respecto a Cataluña, que en Tordera han tenido que entregarse a la faccion Saballs...

Respecto a Cataluña, que en Tordera han tenido que entregarse a la faccion Saballs...

Respecto a Cataluña, que en Tordera han tenido que entregarse a la faccion Saballs...

dar la batalla al presidente de la república, quien, una vez perdida, habria dimitido.

Es difícil que, en este caso, hubiese querido sustituirle Mac-Mahon, y cualquier otro general carece de talla política suficiente...

Inmediatamente despues de la retirada de monsieur Thiers se hubiera puesto sobre el tapete la disolucion de la Asamblea...

Mas no discutamos lo que hubiera sucedido, pues que no sucedió, y hablemos de lo que sucede.

Como nuestros lectores saben, la comision de los treinta habia desechado, de una manera repentina, el proyecto de M. Dufaure...

Pues bien: esa misma comision que por 20 votos contra 7 desechó las tres proposiciones de M. Dufaure...

Y no solo las acepta, sino que los tres proyectos de ley que habian de formular los 30, sobre la organizacion y modo de transmitir los poderes legislativo y ejecutivo...

El Soir explica la arrogancia de la comision primero, y la humildad despues, de este modo: Reanudadas las negociaciones para la fusion de ambas ramas borbónicas...

«Ni iré a Viena, ni me separaré nunca de la bandera tricolor, a cuya sombra combatí mi padre»

La fusion habia fracasado: la batalla era inútil: el triunfo aunque se obtuviese estaría.

La explicacion es satisfactoria y da la clave de lo ocurrido.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

PARIS 25.—El prefecto del departamento de los bajos Pirineos ha sido llamado a Versalles.

LISBOA 25.—Ha entrado en este puerto la fragata de guerra italiana «Conde de Verde.»

El duque de Aosta visitó ayer a bordo al almirante inglés.

PARIS 24 (noche, retrasado).—Los periódicos liberales, comentando la carta del conde de Chambort en la cual se opone a hacer concesiones...

HABANA (sin fecha).—El famoso general incorrecto Rubalcaba ha caido prisionero.

De orden de la autoridad ha sido recogido el periódico de Madrid «El Eco de la Patria.»

SECCION INDIFERENTE.

GACETILLAS.

Teatro.—Ayer llegó la compañía de zarzuela que va a funcionar en el principal de esta capital, y segun nuestras noticias, inaugurará sus tareas artísticas mañana domingo con Campanone ó Zampa...

Folleo imperante.—Anteanoche tuvo que suspenderse a media funcion el espectáculo ecuestre, á causa del huracan que corría á aquellas horas...

Armamento.—Anoche se repartieron en el gobierno civil trescientos fusiles a los voluntarios de la libertad.

Fonda del Vapor y del Ferro-carri.—Hoy se inaugura este establecimiento que por su situacion y condiciones, no dudamos ser uno de los mas concurridos de esta poblacion...

Aviso.—Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio que se halla en el lugar correspondiente, de una tienda nueva á precio fijo que se ha abierto hoy al público en la

calle de San Nicolás, núm. 6. Son verdaderamente notables los precios á que ofrece los artículos que detalla.

Recomendamos á todos los interesados lean con atencion el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre etcétera, del Dr. Ch. Alberti de Paris...

SECCION COMERCIAL.

MOVIMIENTO DEL PUERTO. Buques entrados y despachados hasta las cuatro de la tarde en el dia de ayer.

ENTRADOS. Laud San Antonio, p. J. Chacopin, de Gibraltar, con efectos, á G. Carratalá.

DESPACHADOS. Vapor inglés Spencer, c. Mabel, para Cartagena, con lastre.

Bergantín sueco Activo, c. Anderson, para Gotemburgo, con cañas.

Id. italiano San Juan, c. N. Arpe, para Génova, con vino.

Balandra San Antonio, c. F. Moll, para Denia, con efectos.

Laud Almas, p. A. Palau, para Rosas, con trigo.

COLEGIO DE CORREDORES. Precios corrientes de la plaza de los artículos que á continuacion se espresan:

Table with columns: ARTÍCULOS, Peso ó medida, Precio Rs vn., Observaciones. Includes GÉNEROS COLONIALES Y ESTRANJEROS and FRUTOS DEL PAÍS.

Table with columns: FECHAS, PAPEL, DINERO, OBSER. Includes COTIZACION DE CAMBIOS DEL DIA DE LA FERIA.

Table with columns: FECHAS, PAPEL, DINERO, OBSER. Includes COTIZACION DE CAMBIOS DEL DIA DE LA FERIA.

SECCION LOCAL.

Se alquila, y tambien se venderia, una hermosa casa sita en la calle de las Navas. (Barrio Nuevo) de esta ciudad, con el número 51...

El que desee adquirirla de un modo ó de otro podrá dirigirse, al Sr. D. José Javaloyes y Mira, corredor de número de esta ciudad.

ALCALDIA POPULAR DE ALICANTE.

Vacante la plaza de cabo de guardias municipales, se anuncia al público para que en el término de ocho dias, contados desde esta fecha, presenten sus solicitudes en la secretaria de este ayuntamiento...

Alicante, 27 de febrero de 1873.—Francisco Heredia.

Direccion del sindicato de riegos de la huerta de Alicante.

El Sindicato, en sesion del dia 22 del actual, acordó se saque á pública subasta la limpia de los únicos brazales de esta huerta que quedan por limpiar y mas abajo se espresan, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la oficina de esta direccion bajo los tipos siguientes:

Table with columns: Rvn., El brazal del Campello, El idem de Moltes, etc.

El acto tendrá lugar el dia 3 de Marzo próxima á las diez de la mañana en la oficina del Sindicato.

Alicante 24 de febrero de 1873.—El director, Miguel Pasqual de Bonanza.—El vocal secretario, Blas Loma Corradi.

No habiendo tenido efecto, por falta de número, la junta general ordinaria de regantes de esta huerta, convocada para el dia 15 del actual, se cita de nuevo para otra con arreglo al artículo 52 del Reglamento...

Alicante 18 de febrero de 1873.—El director, Miguel Pasqual de Bonanza.—El vocal secretario, Blas Loma Corradi.

El estado del Pantano en el dia de hoy á las 6 de la mañana, es el siguiente: Existencia de agua, 132 y 1/2 palmos.

Alicante 25 de febrero de 1873.—El director, Miguel Pasqual de Bonanza.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—S. Rosendo ob. y cónf. SANTO DE MAÑANA.—S. Leufo ob. y mr.

ESPECTÁCULOS.

CIRCO ECUESTRE.—Gran funcion para hoy, acróbata y gimnástica, á las ocho de la noche.

ULTIMA HORA.

Servicio particular y especial de EL CONSTITUCIONAL

Madrid 28 á las 5 t. Recibido á la 8'45 n.

Chacon denuncia en la Asamblea nacional, que se preparan abusos para las próximas elecciones.

Sicilia pide se anuncien por el gobierno las economías que piensa introducir. Bolsa: 21,35.

Madrid 28 á las 10,35 n. Recibido á las 3,35.

Es posible fracase el proyecto de abolición.

El gobierno indicó á los radicales la necesidad de disolver la Asamblea.

ALICANTE.

Imprenta de Vicente Costa y Compañía.

